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La ofrenda fue dedicada a Rodrigo Ariel García 
Ramos, exalumno de Prepa Sur, obtuvo el premio 
único en la categoría de expresión libre, en el marco 
de la Fiesta Tradicional de Día de Muertos 2017 como 
parte del XLVII Concurso de Altares y Ofrendas, 
celebrado por la Secretaría de Cultura y Turismo del 
Estado de Puebla.

María José Fernández, estudiante de 
séptimo semestre de Cine y Producción 
Audiovisual de la UPAEP y Mark 
Hancher de la Universidad de Notre 
Dame cuentan cómo enriquecieron 
su intercambio con experiencias 
académicas y personales.

El Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) 
fi rmó un convenio con UPAEP para desarrollar proyectos de 
docencia e investigación enfocados a Economía Aplicada.

Ocho egresados de ingenierías fueron ubicados por la Asociación 
Nacional de Facultades y Escuelas de Ingeniería (ANFEI), entre los 
mejores egresados de Ingeniería en el país en reconocimiento a su 
esfuerzo durante su vida académica
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ANFEI reconoce trayectoria estudiantil de 
egresados del Decanato de Ingenierías

CIDE acuerda convenio académico con UPAEP

Intercambios que transforman vidas
Estudiantes de Prepa Sur obtienen 
premio único del XLVII Concurso 

de Altares y Ofrendas



Hace poco veía por primera vez un video blog de Chumel Torres, 
para quienes no lo conozcan él es un video bloguero que se dedica 
a hablar acerca de temas polémicos de política en México, de una 
manera diferente, realizando una sátira que a muchos nos agradará, 
pero a otros les resultara un poco incómodo ya que la crudeza con 
la que habla te hace darte cuenta de la realidad en la que vivimos. 
El video toca un punto sensible para nuestra generación, como por 

ejemplo, el intentar solucionar el mundo a través de las redes socia-
les, y pone en evidencia el uso indiscriminado de los llamados “has-
htag” al compartir la información, con la errónea idea, de que con 
ello haremos que el mundo cambie. 
Lo cierto es que en diversas ocasiones la opinión que queremos dar 

a conocer en las redes sociales no tiene sustento, o más bien, no nos 
informamos lo necesario para poder opinar. 
Es decir, que nuestro actuar por querer hacer el cambio, uno verda-

dero y que cause impacto no debe de limitarse al uso de las redes 
sociales pues el indignarse y no llevar nada a la acción hace que 
la indiferencia ante situaciones de injusticia  habite eternamente en 
nosotros y que el cambio que en verdad buscamos no se logré por 
miedo a no “ensuciarnos las manos”. 
Política es la palabra que no podemos escuchar sin pensar en co-

rrupción, partidos políticos, manipulación, en fi n diversidad de ideas 
y conceptos que hasta cierto punto desvalorizan el poder de esta 
palabra en la acción, pero lo que estamos pasando de largo es que 
la política es todo aquello que nosotros hacemos en pro de un bien o 
una necesidad que necesita que se tomen cartas en el asunto. 
Te invito a que si de verdad existe una situación en particular que te 

molesta y te indigna además de utilizar las redes sociales, te involu-
cres en algún grupo u organización que apoye esa causa. 
Si nos organizamos, nuestra fuerza será mayor; hacer política no es 

solo de aquellos que dicen tener “poder” sino de los que estamos 
comprometidos por un bien mayor.

Te recordamos que el jueves es el cierre de edición, por 
lo que puedes enviar tu información al Departamento 

de Prensa y Comunicación.
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NO ALEJARSE DE LA REALIDAD EDUCATIVA PIDE SECRETARIA DE EDUCACIÓN A DOCENTES POBLANOS.

ANFEI RECONOCE CALIDAD ACADÉMICA DE LOS EGRESADOS DE INGENIERÍA.

“Los esfuerzos que han demostrado 
en esta certifi cación se ven 
expresados, no solo en el diploma 
que reciben hoy, sino en el anhelo de 
tomar consciencia de la importancia 
que tiene el responder con seriedad 
y compromiso a las exigencias de la 
formación docente profesional del 
estado”, destacó el Dr. Emilio José 
Baños Ardavín, Rector de la UPAEP 
en la entrega de diplomas por la 
culminación del curso de “Formación 
del Capital Humano”.

En el acto, se contó con la presencia 
de la Mtra. Patricia Vázquez del 
Mercado, Titular de la SEP, de Osvaldo 
Cuautle Reyes, Director de Servicios 
de Asistencia Técnica a la Escuela 
(SATE) y de la Mtra. Mónica Cortiglia 
Bosch, Directora de Innovación 
Educativa de la UPAEP. 

Dicho curso fue dirigido a 39 
instructores de educación básica 
adscritos a la Secretaría de 
Educación Pública del Estado 
(SEP), quienes desarrollaron 
destrezas y adquirieron nuevas 
habilidades para diseñar e impartir 
capacitación a educadores.

En este sentido, el Dr. Emilio 
Baños agregó que algunos rasgos 
de este curso que vale la pena 
subrayar son el comprender de 
manera completa y efectiva el rol 

UPAEP capacita a instructores SEP
del instructor, manejar las técnicas 
y herramientas adecuadas para 
lograr una efectiva transferencia 
de conocimientos, incorporar 
técnicas que favorecen la 
comunicación con los destinatarios 
de la capacitación, disponer de 
herramientas para seleccionar y 
preparar los contenidos y métodos 
más adecuados para el logro de los 
objetivos propuestos, entre otros.  

Así mismo, agradeció la 
disposición y confi anza en la UPAEP 
e invitó a los trabajadores de la 
educación a no desaprovechar los 
esfuerzos realizados por parte de la 
SEP en benefi cio de su formación 
y la transformación educativa que 
tanto necesita el país, así como a 
valorar todas las iniciativas que en 
esta secretaría se generan.

Al concluir su mensaje, retomó las 
palabras del Papa Francisco, quien 
defi nió al maestro como ‘artesanos 
de la humanidad y constructores de 
la paz y del encuentro’. “No cabe 
duda que si algo que necesitamos 
en nuestro país hoy, es fomentar una 
cultura verdaderamente humana 
donde el horizonte para todos, el 
punto de encuentro común sea 
ese sentido de construcción de paz, 
construcción de vínculos de una 
lógica de alteridad, de ver por el 
otro; una lógica solidaria que se ha 

puesto de relieve recientemente 
pero que nuestro reto es que eso sea 
una cultura permanente en nuestro 
quehacer como pueblo”, acotó. 

Por su parte, la Mtra. Patricia 
Vázquez, agradeció al Dr. Emilio 
Baños, el apoyo que ha recibido de 
la UPAEP para la implementación de 
la Reforma Educativa y aprovechó 
para felicitar al equipo del SATE por su 
labor en pro de la labor educativa y 
a los servidores públicos que tomaron 
el curso de “Formación del Capital 
Humano”, a quienes reconoció por 
su dedicación y esfuerzo. 

“Quiero decirles de par a par, que 
aún nos falta muchísimo por hacer, el 
reto del sistema educativo poblano es 
la profesionalización de los maestros”. 

Invitó a los presentes a “hacer 
equipo”. “Quienes amamos la 
educación, tenemos que hacer 
equipo, quienes creemos que 
éste sí es el camino. La verdad es 
que sí es cierto lo que dijo el Papa 
Francisco, somos artesanos de la 
humanidad, cuesta muchísimo ver 
el desarrollo de una generación”.

En este sentido dijo, se tiene 
que educar en valores, hacer un 
programa de detección temprana 
de enfermedades, entre otros 
programas a fi n de impulsar una 
educación integral.

“Si nosotros no trabajamos en 

equipo, si no les tendemos la mano 
a los maestros que lo necesitan, si 
no estamos cerca de la escuela, la 
verdad es que nadie va a llegar a 
solucionar el problema, y tenemos 
muchos problemas”, manifestó la 
funcionaria estatal. 

Finalmente, invitó a los trabajadores 
de la educación a no alejarse del 
problema educativo, “eso nos 
obliga a estar actualizados, y todo 
el tiempo profesionalizándonos, y 
buscando nuevas oportunidades 
de formación y capacitación”, 
además, les pidió aprovechar todas 
las capacidades que han adquirido 
para ponerlas al servicio del Instituto 
de Profesionalización del Magisterio 
Poblano para así llegar a más 
docentes y al mismo tiempo elevar 
el nivel educativo del Estado.

Ocho Águilas entre los mejores ingenieros del país

La Asociación Nacional de Faculta-
des y Escuelas de Ingeniería (ANFEI), 
entregó reconocimiento a 8 egre-
sados del Decanato de Ingenierías 
que los ubica entre los  mejores 
egresados de ingeniería del país.

Para hacerse acreedores a este re-
conocimiento, los egresados debieron 
contar con un promedio mínimo de 
9.0 o equivalente, no haber reprobado 
ninguna asignatura y haber concluido 
la carrera en el tiempo establecido en 
su plan de estudios; además de con-
tar con una trayectoria destacada a 
lo largo de sus estudios.

Deyhuve Ahmed Páez Muratalla 
quien obtuvo 9.22 de promedio en el 
programa de Ingeniería Civil; contó 
con Beca por Investigación, obtuvo 
el Premio Cruz Forjada y realizó inter-
cambio académico de un periodo 
escolar a Emiratos Árabes Unidos.

David Martínez Jiménez con 
9.5 de promedio en Ingeniería en 
Computación y Sistemas; desde 
los primeros semestres participó en 
las exposiciones de proyectos fi na-
les en la facultad de TI ganando 
constantemente los primeros luga-
res y actualmente está  cursando 
la Maestría en Ciencia de Datos e 
Inteligencia de Negocios.

Víctor Jesús Zepeda Osorno quien 

se graduó como Ingeniero de Soft-
ware con 9.17 de promedio; tuvo 
beca académica durante su paso 
por la Universidad y varias veces ob-
tuvo el premio Cruz Forjada.  Actual-
mente se encuentra laborando en las 
áreas de Tecnologías de Información.

Con 9.5, Carlos Jiménez Lira de 
Ingeniería en Diseño Automotriz;  
realizó el semestre Primavera 2015 
realizado en Technische Hochschu-
le Ingolstadt; Ingolstadt, Alemania; 
tuvo Beca de excelencia acadé-
mica Volkswagen y durante varios 
semestres obtuvo Cruz Forjada.  

Yazmín Álvarez González de Ingenie-
ría Industrial con promedio de 9.49;  fue 
integrante del Equipo Baja SAE UPAEP 
encargada de la administración y pro-
yecto logístico; con este equipo tuvo 
varios premios a nivel nacional. 

De Ingeniería Ambiental, Carlos 
Arturo Crespo Smith con un prome-
dio de 9.6; titulado con mención 
honorífi ca y acreedor al premio 
“Abelardo Sánchez Gutiérrez” por 
ser el promedio más alto de la ge-
neración egresada en 2016.

Gabriela Herrera Caballero de In-
geniería Biónica y promedio de 9.9 
formó parte de equipos estudiantiles 
y de la mesa directiva; mostrando 
siempre una excelente disciplina y 

respeto hacia todos sus compañeros.
Finalmente Óscar Fernando Ra-

mos Lázaro con 9.53 de prome-
dio de Ingeniería Química, asistió 
a Italia en el 2014, para participar 
en el concurso Italian  Technology 
Award, patrocinado por la  Agen-
cia Italiana de Comercio Exterior 
(ICE); además hizo intercambios a 
España y Estados Unidos. 

El dr. Mariano Sánchez Cuevas, Vi-
cerrector Académico, felicitó a los 
egresados reconocidos por su labor 
dentro de esta Casa de Estudios. “Es-
tán recibiendo un premio a su trayec-
toria en nuestra Universidad; es un re-
conocimiento no sólo de la UPAEP, el 
valor que tiene es que es un reconoci-
miento de externos ya que lo valida el 
Comité Nacional de la ANFEI”. 

Por su parte, en su mensaje el Dr. 
Hugo Osvaldo Ferrer Toledo, Deca-
no de Ingenierías, destacó la dis-
ciplina, el orden, la constancia, la 
integridad y sobre todo el servicio 
a los demás que estos jóvenes mos-
traron a lo largo de su carrera. 

En el acto protocolario, se contó 
también con la presencia de la Mtra. 
Laura Contreras Mioni, Decana de 
Ciencias Biológicas; los directores de 
las ingenierías reconocidas, familia-
res y amigos de los galardonados.EL UNIVERSITARIO
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SE FORTALECE EL INTERCAMBIO DE ESTUDIANTES Y DOCENTES ENTRE AMBAS INSTITUCIONES.

DIANA CAROLINA Y DANIELA HERNÁNDEZ

EL UNIVERSITARIO

UPAEP y el CIDE � rman convenio 
de colaboración académica

La UPAEP y el Centro de Investiga-
ción y Docencia Económicas (CIDE) 
fi rman magno convenio de colabo-
ración académica para desarrollar 
proyectos y acciones de interés y 
benefi cio mutuo, relacionadas con la 
docencia, investigación y vinculación 
en materia de Economía Aplicada.

La fi rma del presente convenio co-
rrió a cargo de la Mtra. Jimena More-
no González, Secretaria General del 
Centro de Investigación y Docencia 
Económicas (CIDE) y por la UPAEP, del 
Mtro. Eugenio Urrutia Albisua, Vice-

rrector de Posgrados e Investigación.
Asimismo, a través de este acuerdo 

se formaliza el trabajo que se viene 
realizando con antelación entre el 
Centro de Inteligencia e Investiga-
ción Económica (CIIE) UPAEP y el 
Laboratorio Nacional de Políticas Pú-
blicas (CONACYT-CIDE), con lo que 
fortalece el intercambio de alum-
nos y docentes,  y al Programa de 
la Maestría en Economía Aplicada, 
entre otras actividades académicas.

La Universidad tiene por objetivo 
principal formar profesionistas, in-
vestigadores, profesores universita-
rios y técnicos útiles a la sociedad, 
así como organizar y realizar inves-
tigaciones, principalmente acerca 

de las condiciones y problemas 
tanto a nivel local y nacional.

El CIDE busca producir y difundir 
conocimiento a través de investi-
gación científi ca sobre aspectos 
medulares de la realidad social 
contemporánea y contribuir al de-
sarrollo del país a través de un nú-
cleo especializado de programas 
de docencia y vinculación de alta 
calidad, prioridad e impacto.

Cabe señalar que el trabajo 
conjunto de ambas instituciones 
de educación superior va encami-
nado al desarrollo de programas 
de investigación que tengan un 
impacto importante en el campo 
económico y social del país.

VIII Jornadas de , 
un mundo de datos

La Facultad de Inteligencia de Ne-
gocios, desarrolló sus VII Jornadas 
con el tema “Un mundo de datos”, 
donde se contó con la participa-
ción de distintos ponentes para 
tratar temas como “Toma de deci-
siones en base de datos”, “Consul-
toría y Manejo de Datos”, Emprendi-
miento con Base en Inteligencia de 
Negocios” y fi nalmente el “Uso de 
herramientas digitales del INEGI”.

Este último tema, fue impartido 
por Hugo Vázquez Cabrera, ejecu-
tivo de cuenta en el Departamento 
Estatal de Promoción del Instituto 
Nacional de Estadística y Geogra-

fía (INEGI), quien explicó los ob-
jetivos principales de la INEGI, en 
qué consiste, así también como las 
herramientas digitales que utilizan 
para obtener información geográ-
fi ca y estadística. 

Empezó por aclarar que el INE-
GI es un organismo público auto-
nómico responsable de normar y 
coordinar el Sistema Nacional de 
Información Estadística y Geográ-
fi ca, así como de captar y difundir 
información de México  que permi-
ta dar a conocer las características 
de nuestro país y ayudar a la toma 
de decisiones.

Agregó que el INEGI capta in-
formación a través de estadísticas 
como son, los censos, encuestas y 

registros administrativos. También 
capta información Geográfi ca  de-
tallada dependiento las caracterís-
ticas del territorio y medio ambiente 
a través de imágenes de satélite y 
fotografías para producir indicado-
res demográfi cos, sociales y econó-
micos además de tener un conteo 
de la población nacional. 

Por su parte, el Mtro. Armando Co-
rona Tellez, coordinador del área de 
Controlling de Ryc Alimentos, desta-
có que las empresas están obligadas 
a tomar decisiones cada vez más 
acertadas y oportunas, lo cual pue-
de resultar complejo si se considera 
la gran cantidad de factores que se 
relacionan para este proceso. 

Además mencionó que existen 
barreras como la ansiedad, la falta 
de información y contar con infor-
mación errónea, o poseer demasia-
da información, las cuáles pueden 
afectar la toma de decisiones. 

“La ansiedad puede llevarnos a 
tomar decisiones de manera im-
pulsiva y estas a su vez podrán lle-
varnos a una toma de decisiones 
incorrecta. La falta de información 
nos impide disminuir la incertidum-
bre de la decisión que tomemos sin 
embargo si contamos información 
equivocada llevara a que tenga-
mos información errónea y por ulti-
mo cuando poseemos demasiada 
información redundante hace que 
se aumente los tiempos involucra-
dos cuando se realiza la toma de 
decisiones”, expresó.

En tanto, el Ing. Rodrigo Yamil 

Álvarez Moisés, presentó su ponen-
cia: Big Data and Business, New 
Era, quien comenzó por  integrar 
el concepto de Big Data el cual 
describe el gran volumen de da-
tos que inundan los negocios cada 
día. “Lo que importa con el Big 
Data es lo que las organizaciones 
hacen con la información y cómo 
en base a ésta, pueden tomar de-
cisiones estratégicas en benefi cio 
de sus empresas”, destacó. 

Yamil Álvarez centró su idea prin-
cipal en el comportamiento huma-
no y empezó por dar ejemplos de 
grandes empresas fundadas en 
base a esto, como lo son Google, 
WhatsApp, Facebook, entre otras 
multimillonarias, pero también re-
calcó que aunque su éxito ha ido 
creciendo, hay problemas de rela-
ciones humanas que han tropeza-
do su desarrollo, las cuales quedan 
guardadas en el Big Data.

En entrevista con El Universita-
rio Yamil Álvarez nos platicó que 
se sintió muy contento de la invi-
tación que se le realizó por parte 
de la Facultad de Inteligencia de 
Negocios y recalcó que le parece 
excelente que se le dé la oportu-
nidad a ponentes jóvenes para 
platicar y orientar a los chavos 
para que no se queden en corto 
en sus proyectos, si no vean más 
allá y piensen en grande, ya que 
solo pensando en grande se logra 
algo grande, agradeció el inte-
rés de los alumnos y la calidez de 
nuestra comunidad.

EL UNIVERSITARIO
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UPAEP CELEBRÓ LA CÁTEDRA DEL CONSEJO ACADÉMICO DE LA LICENCIATURA EN HUMANIDADES.

LA OFRENDA FUE DEDICADA A RODRIGO ARIEL GARCÍA RAMOS, EXALUMNO DE PREPA SUR.

Estudiantes de la Prepa Sur UPAEP 
obtienen el premio único en la cate-
goría de expresión libre, en el marco 
de la Fiesta Tradicional de Día de 
Muertos 2017 como parte del XLVII 
Concurso de Altares y Ofrendas, ce-
lebrado por la Secretaría de Cultura 
y Turismo del Estado de Puebla.

El reconocimiento del primer lu-
gar lo recibió la Mtra. Águeda Mar-
tínez Espinosa, Directora de la Pre-
paratoria Sur UPAEP, de manos del 
Dr. Moisés Rosas, Subsecretario de 
Cultura del Estado de Puebla.

El grupo de estudiantes de la pre-
paratoria Sur UPAEP que participó 
en el certamen de Altares y Ofren-
das del Día de Muertos estuvo inte-
grado por Aldo Cortés Báez, Kathe-
rine Rosales, Lizzet Mancera Gómez, 
Paola Velázquez Mateos, César 
Alejandro Ayola Torres, Guillermo 
García Zempoaltecatl, Emmanuel 

Las humanidades hoy más que nun-
ca son fundamentales, hoy necesita-
mos gente con pensamiento crítico, 
precisamos  gente que tenga una 
sensibilidad mucho más educada y 
refi nada, aseguró el Dr. Roberto Ca-
sales García, Director de la Licencia-
tura de Filosofía y Humanidades de la 
UPAEP en el marco de la Cátedra del 
Consejo Académico de la Licencia-
tura en Humanidades.

Hoy podemos hablar de una próxi-
ma globalización cultural, que consis-
tirá en estar conectados de manera 
inmediata, mencionó el Mtro. Emba-
jador Jorge Alberto Lozoya, Director 
del Museo Internacional del Barroco, 
la interrogante, enfatizó, sería qué 
tipo de diálogo se podrá  establecer 
a partir de quienes somos cada uno.

El avance de la integración tec-
nológica, el avance incesante de la 
guerra y una profunda insatisfacción 
en el mundo sobre los valores que se 
llamaban universales, y que no eran 
para la mayoría de los seres huma-
nos más  que una réplica no muy 
exacta de algunos de los valores cul-
turales de occidente, fueron algunos 
de los aspectos que se pudieron de-
tectar que ocurrirían en esta época 
a partir de un estudio realizado por la 

La cultura global necesaria para resolver los 
problemas mundiales

Naciones Unidas hace 40 años en el 
cuál se buscaba responder  a la pre-
gunta de hacía dónde se iba cultural 
y económicamente.

Explicó que la insatisfacción con 
los valores culturales imperantes en 
la comercialización, en los medios 
de comunicación, en la prensa, 
es enorme, esto está  produciendo 
grandes confl ictos bélicos.

“Se ha avanzado poco desde 
entonces en este sentido, es  más a 
ustedes les toca un mundo menos 
satisfecho, hay una confl agración 
de valores y de  objetivos de las 
principales culturas del mundo”.

Puntualizó que uno de los gran-
des retos a los que se enfrentan los 
diplomáticos para disminuir, contro-
lar y acotar los confl ictos es la falta 
de una cultura global.

“Durante todo el S.XX los no occi-
dentales se han ajustado a los criterios 
y manera de ser del hombre occiden-
tal, específi camente de los nórdicos 
de Europa y de América; en las gran-
des universidades se cita a los gran-
des pensadores de occidente y nun-
ca  se hace una alusión a los grandes 
pensadores musulmanes o hindús”.

Añadió que lo que ha sido una 
ventaja de nuestra supuesta universa-
lidad o transculturalidad  como pue-
blos latinoamericanos es muy primiti-

va, “no hemos logrado acercarnos a 
los grandes centros del poder cultural, 
del poder religioso y por ende del po-
der económico y político fuera de oc-
cidente con la fuerza necesaria”.

Finalmente, indicó que la identidad 
entendida como una manera estric-
tamente local de ser ya desapareció, 
ya que las infl uencias son tan intensas 
y cotidianas que necesariamente 

transforman la manera de ser de la 
persona, “la identidad está en evo-
lución, el capitalismo y el socialismo 
no tienen identidad, no es necesario 
despreciar al otro por lo que uno es”.

“Los cambios son incesantes, so-
ciedades tan abiertas y complejas 
como la nuestra pueden ir absor-
biendo todo eso, transformándolo, 
pero no lo congelan”.

UPAEP obtiene premio único en concurso 
 organizado por Secretaría de Cultura y Turismo

Morales Ruiz e Ivonne Denicia Pé-
rez, quienes estuvieron coordinados 
por los profesores Mtra. Eblin Ramos 
y el Lic. Mauricio Castellanos.

Cabe señalar que la ofrenda estuvo 
dedicada a Rodrigo Ariel García Ra-
mos, exalumno de la Prepa Sur UPAEP.

El presídium estuvo integrado por 
el Dr. Moisés Rosas, Subsecretario 
de Cultura, en representación del 
Secretario de Cultura y Turismo, 
Lic. Roberto Antonio Trauwitz Eche-
guren del gobierno del estado de 
Puebla; Antropólogo Víctor Hugo 
Valencia, Delegado del Instituto 
Nacional de Antropología e Histo-
ria, Centro Puebla; Lic. Iván de San-
dozequi Cornejo, Director General 
de Museos de Puebla; Lic. Rodrigo 
García Valdez, Subdirector de Di-
vulgación Cultural de Puebla.

La Casa de la Cultura se carac-
teriza por ser un centro en donde 
se promueven las tradiciones de los 
poblanos y nació un 18 de noviem-
bre de 1974 y a 43 años de vida, los 

estudiantes de la Prepa Sur UPAEP 
obtienen el primer lugar.

Por su parte, el Lic. Rodrigo Gar-
cía Valdez, Subdirector de Divulga-
ción Cultural de Puebla, señaló que 
la Casa de la Cultura ha sido un 
centro de reunión para el desarrollo 
y divulgación de las letras, además 
de albergar la primera biblioteca 
pública de América.

Subrayó que Puebla es de las po-
cas entidades que han priorizado la 
expresión literaria en otras lenguas 
nacionales, lo que favorece que se 
sigan conservando y que muchas 
personas conozcan este legado 
cultural, como son el Náhuatl, Oto-
mí, Mazateco, Mixteco, Popoloca y 
Totonaco, entre otros, que favore-
cen la multiculturalidad y patrimo-
nio lingüístico de nuestros pueblos y 
comunidades indígenas.

En su intervención, el Antropólogo 
Víctor Hugo Valencia, Delegado 
del Instituto Nacional de Antropolo-
gía e Historia, Centro Puebla, men-

cionó que la participación de la 
gente y de aquellos que organizan 
los eventos culturales son funda-
mentales para seguir promoviendo 
la cultura en el estado de Puebla, 
además felicitó a todos los parti-
cipantes, estudiantes y profesores 
que asistieron a la ceremonia de 
entrega de reconocimientos.

Por último, el Dr. Moisés Rosas, Sub-
secretario de Cultura del Estado de 
Puebla, expresó que es un gran mé-
rito que los poblanos cuenten con 
una Casa de la Cultura que está 
cumpliendo 43 años de vida, y esto 
es gracias al amor y pasión de las 
personas que ha estado de tras de 
cada una de las actividades cultu-
rales que se realizan en este recinto.

Enfatizó que la Casa de la Cultura 
es el corazón de la cultura poblana y 
de los poblanos. “Le deseamos una 
larga vida a esta casa por muchos 
años más y crezca aún más para 
continuar realizando más activida-
des culturales a través de los años”.

EL UNIVERSITARIO
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ALEJANDRO LIMA

Como parte de las actividades de la 
XV Semana de la Ingeniería Quími-
ca y 1er. Foro de Ingeniería Química, 
se llevó a cabo la toma de protesta 
de la Sección Estudiantil del Instituto 
Mexicano de Ingenieros Químicos 
(SEIMIQ) la cual buscará integrar a 
los estudiantes de la carrera al ám-
bito profesional al vincularlos con 
profesionales de esta industria.  

Además, como parte también de 
las actividades realizadas en el mar-
co del evento, se llevaron a cabo 
ponencias como Impacto Ambien-
tal de la industria, caso de la Indus-
tria Maltera; Modelado Matemático 
y uso de Dinámica de Fluídos Com-
putacionales: Dos Niveles de Aplica-
ción; Innovación y Nuevos Retos en 
el Desarrollo de Proyectos; El Mundo 
de Caramelo: Ing. Química en la 
industria Confi tera y talleres como 
Proceso de Transformación de Plás-
ticos, Optimización de Procesos en 
Aspen y Foto-Fenton. 

Para validar la constitución de la 
sesión estudiantil, se contó con la 
presencia del director académico 
de la escuela de Ingeniería Química 
Industrial, Mtro. Fernando E. Pérez 
Agüeros; Ing. Guillermo Palomino 
Dowham, Director de la Conven-
ción Nacional IMIQ 2017 y Represen-
tante de EIMIQ Profesional; y Avelin 
Castilla de Luna, Directora Regional 
de la Zona Centro del Consejo Na-
cional Estudiantil. 

Cabe destacar que la mesa di-

La SEIMIQ
UPAEP
toma protesta

EL UNIVERSITARIO

rectiva está formada por los alum-
nos de Ingeniería Química Industrial: 
Mauricio Islas Todd quien fungirá 
como Presidente; José Sebastián 
Uribe López, quien fue nombrado 
vicepresidente; José Carlos Alberto 
Altieri Kuri, Secretario; Valeria Nam-
pulá Constantino, Prosecretario; 
Alejandra Pérez de Lara, Tesorero; 
Rodrigo Arámbulo Dartiguez, Prote-
sorero; Alma Lucero Andrade Bau-
tista, Coordinador General; Marisol 
Villegas Ruiz y José Ramón González 
Urrutia, Coordinadores de Agenda 
y Eventos; Carolina Fabre Palacios 
y Luis Alberto Mota Mota, Coordina-
dores de Vinculación; y Ana Victo-
ria Malpica Toledo, Coordinador de 
Medios Digitales y Publicidad. 

A este respecto, Mauricio Islas 
Todd, señalo que “el principal com-
promiso que tenemos con el Instituto 
es incrementar el número de afi -
liaciones. El año pasado logramos 
afi liar al 41% de la matrícula, lo cual 
es un gran avance, ya que somos 
una escuela pequeña. Así también 
como acercar eventos recreativos 
y académicos a los alumnos, para 
permitirles interactuar con lo que 
viene después, en el ámbito profe-
sional. Además de integrar a todos 
los niveles” aseguró 

Por su parte, Avelin Castilla de 
Luna, les deseó lo mejor en su año de 
gestión a los estudiantes de la mesa 
directiva, deseando que cumplan 
con sus objetivos de representar a la 
UPAEP ante el SEIMIQ, promoviendo 
entre los estudiantes la participación 
activa en la carrera, así como en los 
eventos que organicen. 
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SONIDO, DIRECCIÓN DE ACTORES Y FOTOGRAFÍA FUERON LAS MATERIAS QUE REVALIDÓ DE LA ECU

Estudiante de Cine y Producción
Audiovisual vuela a 

Aunque su primera opción era Ar-
gentina, tuvo que decidirse por 
Montevideo, pues su programa 
académico le permitía revalidar 
más materias, no obstante, al inves-
tigar sobre el lugar que la recibiría y 
conocer sobre su cultura, su gente y 
sus al rededores, la hizo enamorarse 
rápidamente del país del sur. 

María José, tramitó una beca 
para que la Universidad le apoyara 
con el costo del vuelo, y fácilmente 
obtuvo el apoyo.

“Las materias que tomé fueron; 
Sonido, Dirección de Actores y Foto-
grafía, la Universidad es muy peque-
ña, entonces el ambiente es mucho 
más familiar, lo que hace que las 
clases sean como platicas y no tan 
rígidas como estamos acostumbra-
dos aquí en México, los profesores 
se interesan por la opinión de los 
estudiantes, por lo que cada clase 
es un reto y una retroalimentación”, 
comentó Fernández Romero.

Agregó que una de las cosas que 
aprendió en el país del cono sur fue a 
trabajar con lo que se tiene, a improvi-
sar, pues la Universidad que la recibió 
es muy austera en cuanto a equipo, lo 
que obligaba a ella y sus compañeros 
a ser creativos y a buscar la manera 
de hacer posible sus proyectos con lo 
poco o mucho que tenían.

“Normalmente el cine es como: 
necesito una lámpara gigante, rie-
les, etcétera, y la Escuela de Cine 
de Uruguay (ECU) es muy sencilla, 
pero con lo que tienen trabajan y 
lo hacen muy bien. En lo personal 
también hay un gran aprendizaje, el 

poder ser independiente y ser más 
segura de mí misa, es algo que tam-
bién marcó esta experiencia”. 

“Una de las cosas que aprendí en 
Dirección de Actores fue a tratar a 
los actores. A veces, en el área de 
dirección, piensas que el actor es 
como un borreguito que tiene que 
hacer exacto lo que se le pide, y en-
tonces no les da uno la oportunidad 
de explotar el talento que ellos tie-
nen”, añadió. 

María José tuvo la oportunidad de 
colaborar en el montaje de sonido 
de un cortometraje, hecho que fue 
todo un reto, pues el audio estaba 
muy contaminado, terminamos 
yendo con una universidad que nos 
ayudó, pues su área era más técni-
ca y gracias a ello quedó balancea-
do el sonido. 

En cuanto a su vida por Uruguay, 
conoció a muchas personas de 
otras partes del mundo, con quie-
nes compartió excelentes momen-
tos que se quedarán en su memoria 
para siempre.

“Vivía con otros estudiantes de 
distintas nacionalidades, gente de 
Venezuela, de la India, del Brasil, de 
España, Francia, entonces esa mez-
cla era muy curiosa pues eran días 
de intercambio cultural”, confesó.

El uruguayo, a decir de la estudian-
te de Cine y Producción Audiovisual 
de la UPAEP, son personas que al 
principio son muy cerradas, ensimis-
madas en sus cosas, pero una vez 
que toman confi anza y se rompe el 
hielo, “son muy lindos, te apoyan en 
todo y te llaman a todos lados”.

Y aunque a veces la adaptación 
puede ser un punto crítico para 
todo aquel que decide irse de in-

tercambio, María José hizo todo lo 
posible para adaptarse y pasar un 
intercambio inolvidable. 

“Cuando decidí irme de intercam-
bio establecí un pacto conmigo 
misma y me dije, voy a estar 5 meses 
y los tengo que aprovechar al máxi-
mo, o sea, nada de llorar, nada de 
que extraño a mi mamá o la comi-
da pues el tiempo se va de volada. 
Tuve que aprender a cocinar, lavar 
la ropa, moverme sola. Ahora tengo 
muchas recetas que puedo prepa-
rar. El reto más grande fue experi-
mentar que de verdad uno nace 
estando solo y que tenemos que 
movernos también solos para con-
seguir nuestros sueños”. 

Relató que se hizo muy buena 
amiga de dos chicas españolas y 
de un francés con quienes viajaron 
por la costa y conocieron las playas 
de esa zona, también visitó las ca-
taratas de Iguazú en Argentina, fue 
a Brasil y Perú para conocer Cusco. 

Durante esta aventura, María José 
se atrevió a hacer algo que nunca 
había hecho, “pedir dedo” o aven-
tón, como se conoce en México, 
y aunque Uruguay es un país muy 
tranquilo, confesó, este aconteci-
miento le provocó una producción 
elevada de adrenalina pues no sa-
bía en qué coche se iba a subir. 

Mi mensaje para quienes aún no 

se deciden irse de intercambio es 
que no lo piensen más, que lo disfru-
ten pues el tiempo pasa muy rápido 
y cuando menos se dan cuenta ya 
están de vuelta contando anécdo-
tas súper interesantes, me acuer-
do cuando hice esto, me acuerdo 
cuando hice lo otro. Aprendan a 
vivir el momento y a fajarse los pan-
talones para aventurarse a todo lo 
que se presente. 

Asimismo, aconseja a quienes quie-
ran irse a Uruguay, que aprendan a 
cocinar, pues la vida es muy cara, 
por lo que no se puede salir a comer 
diariamente, lo mismo que encontrar-
le el gusto a caminar pues también el 
costo del transporte es elevado. 

“Les recomiendo comer mucho 
dulce de leche porque es muy rico, 
ir a la Rambla, probar el mate, pre-
parar un asado, ir a las Chacrasque 
son como casas de campo, que 
visiten la costa y que hagan mu-
chas amistades de Uruguay pues se 
aprende mucho de ellos”, explicó.

Finalmente invitó a sus compañe-
ros a atreverse a tener una experien-
cia de intercambio pues dijo “están 
en la edad perfecta de hacerlo, les 
aseguro que lo van a disfrutar muchí-
simo. Agárrense los pantalones por-
que al principio sí te da miedo, pero 
ya cuando estás ahí y te das cuenta 
de que todo está bien lo disfrutas”.CORTESÍA
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Premios
1er Lugar: 3 Discos duros portátiles 1TB
2do Lugar: 3 Bocinas portátiles
3er Lugar: 3 Tarjetas de regalo
4to Lugar: 3 Libros
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ELEGÍ UPAEP PORQUE HABÍA OPORTUNIDAD DE APRENDER SOBRE LA CULTURA Y EL SISTEMA DE SALUD EN MÉXICO.

Me llamo Mark Hancher, soy estu-
diante de la Universidad de Notre 
Dame en Indiana, Estados Unidos, 
es mi primer semestre aquí y elegí 
UPAEP porque había muchas opor-
tunidades para aprender no solo 
sobre la cultura, sino también co-
nocer el sistema de salud aquí en 
México. Hay programas buenísimos 
de Ciencias de la Salud aquí en la 
Universidad”. 

Además de lo anterior, el estu-
diante de Ciencias Pre-Medicinales 
del país vecino, destacó que el 
programa de intercambio le ha 
permitido mejorar sus capacidades 
lingüísticas del idioma español. 

Y es que debido al programa 
Home Stay, que consiste en integrar-
se a una familia mexicana y convivir 
día y noche con quienes lo reciben, 
ha tenido la oportunidad de prac-
ticar el idioma la mayor parte del 
tiempo, así como conocer otros lu-
gares del país como son: Oaxaca, 
Ciudad de México y Chiapas. 

“La experiencia de vivir con una 
familia mexicana es una buena op-
ción porque no sólo podemos con-
versar, practicar español y aprender 
sobre la cultura, sino también esta-
mos participando en ciertos eventos 
que éstas (las familias) organizan, 
por ejemplo, tuve la oportunidad 
de preparar chiles en nogada con 
mi madre y me ha servido para in-
tegrarme en un estilo de vida mexi-
cano y al mismo tiempo, de apren-
der acerca de la cultura desde una 
nueva perspectiva”, destacó.

De sus viajes al interior de la Repú-
blica Mexicana, Mark se ha perca-
tado que Puebla difi ere mucho de 
otras ciudades que ha visitado, so-
bre todo por la belleza barroca de 
la arquitectura, los eventos históri-
cos que han ocurrido en los al-rede-
dores y la majestuosidad del Centro 
Histórico, hechos que han facilitado 

De Notre Dame al Nido de las Águilas

su estancia en México, pues disfruta 
de su trayecto a la Universidad.

“Creo que de todos los lugares 
que hemos visitado, Puebla sigue 
siendo mi ciudad favorita porque 
tiene una combinación muy buena 
de la modernidad y la antigüedad, 
y la historia y la cultura, buena co-
mida, por eso voy a recomendar 
a Puebla y todo de México a mis 
amigos en los Estados Unidos, espe-
cialmente los que estudian espa-
ñol. De hecho, elegí este programa 
y me gusta mucho porque había 
una combinación de mi interés en 
la lengua española y también en la 
medicina”, explicó Mark.

“He experimentado un poco el 
choque cultural, aunque todos 
aquí en la Universidad nos han ayu-
dado con el programa de orienta-
ción que nos dan previo a iniciar las 
clases pues comparten recomen-
daciones y avisos útiles, lo mismo 
que nuestras familias mexicanas 
nos ayudan mucho en el proceso 
de integración tanto en la UPAEP 
como de la ciudad”, destacó. 

Agregó que una de las mejores 
experiencias que tuvo hasta el mo-
mento en que se realizó esta entre-
vista, fue estar en la celebración de 
la Independencia el 15 de septiem-
bre en el zócalo, lugar a donde asis-
tió con mil recomendaciones de su 
mamá de Home Stay de no tomar 
alcohol, y cuidarse entre la multitud.

“Yo me sentía muy seguro, creo 
que no había por qué preocupar-
se pues había mucha vigilancia, 
también había mucha música y por 
todos lados se notaba la cultura 
mexicana, platillos típicos, los bai-
les, los colores, fue una noche muy 
divertida”, reiteró Mark. 

Aunque le resultó difícil elegir su 
platillo mexicano favorito, los desa-
yunos de México pueden estar por 
encima de toda la comida, como 
lo es un buen plato de huevo con 
chorizo y chilaquiles con salsa verde. 

“¡Oh, es defi nitivamente maravilloso! 
Además, ha observado con su 

mamá de Home Stay el modo de 
cómo preparar los tacos dorados, 
el mole poblano, las enfrijoladas y 
los diferentes tipos de salsas, y aun-
que no se ha acostumbrado al sa-
bor picoso de la comida, le gusta 
probar sin que tenga que correr por 
un vaso de leche o agua para miti-
gar el picor en la boca. 

“Con mis compañeros hemos 
discutido de las ventajas de haber 
elegido el programa de Home Stay, 
creemos que si estuviéramos solos 
en un departamento o con algu-
nos otros estudiantes de los Estados 
Unidos, entonces sólo comeríamos 
la comida que sabemos preparar, 
pero al formar parte de una fa-
milia aquí en México, hemos sido 
expuestos a diferentes tipos de co-
mida y también hemos tenido más 
oportunidades de platicar en espa-
ñol. La experiencia de elegir Home  
Stay es maravillosa y es para mí, la 
mejor manera para aprender sobre 
la lengua y la cultura”.

De su experiencia académica, 
aseguró, le ha servido para prepa-
rar su carrera futura pues ha tenido 
la oportunidad de visitar hospitales 
de aprendizaje lo que le ha permi-
tido tener un mejor entendimiento 
de la seguridad social y los diferen-
tes programas de gobierno; asimis-
mo, observó que a diferencia de los 

internos en Estados Unidos, aquí los 
estudiantes tienen la oportunidad 
de ayudar en algunos procesos y 
no solo ser espectadores. 

“Creo que hay más oportunida-
des aquí para aprender de una ma-
nera física, con tus manos y no sólo 
con tus ojos, esa es la mayor dife-
rencia que encuentro, pero es una 
excelente oportunidad para apren-
der a relacionarse con la población 
hispana, cuestión que me ayuda 
mucho en los Estados Unidos. Eso 
es muy importante, especialmente 
para los doctores en el futuro para 
podernos comunicar y conocer sus 
deseos, gustos y costumbres de la 
gente hispano hablante, especial-
mente a nuestros vecinos, porque 
en el futuro vamos a ver más pa-
cientes hispanos”, confi ó el estu-
diante de Notre Dame.

Finalmente, exhortó a sus com-
pañeros a atreverse a realizar un 
intercambio en Notre Dame o en 
cualquier otro lugar del mundo, 
pues aunque es difícil vale la pena 
aprender otra lengua, la cultura 
y siempre es una experiencia muy 
agradable. 

“Ustedes van a aprender mucho, 
ustedes van a disfrutar, sí te gusta la 
comida, la música o el baile, siempre 
vas a vivir una experiencia nueva en 
cada día, es muy fascinante. Si tie-
nen la oportunidad, háganlo porque 
ustedes van a disfrutarlo mucho”.

EL UNIVERSITARIO



que haber bebido alcohol

Gánale al 

“No dormir interfi ere con la capa-
cidad de las neuronas a la hora de 
codifi car información y responden 
lentamente”

Un estudio de la Universidad de 
California (UCLA) publicado el 6 

El estrés es una reacción fi siológica 
normal ante situaciones de peligro 
y de supervivencia, nuestro cuerpo 
hace una serie de modifi caciones 
en los sistemas de nuestro cuerpo 
para poder hacer frente a una in-
minente amenaza, por ejemplo, 
el sistema nervioso manda señales 
para la liberación de las hormonas 
adrenalina y cortisol que producen 
un aumento en la frecuencia car-
diaca, en la presión arterial y en la 
disposición de glucosa, de la misma 
forma los músculos se preparan por 
lo que aumentan su tensión, pode-
mos tener cambios también en el sis-
tema gastrointestinal. Cuando esto 
sucede de manera esporádica, no 
causa ningún problema, pero qué 
pasa cuando tenemos estas reac-
ciones de manera continua durante 
el día, cuando nuestra “amenaza” 
es un trabajo que es para mañana, 
estudiar para un examen o terminar 
un proyecto para el jefe. Estas reac-
ciones continuas de estrés alteran 
de tal forma la salud que somos 
más propensos a gripas o herpes, 
también se relaciona con enferme-
dades autoinmunes, hipertensión, 
depresión, infartos y hasta cáncer. 

Para combatir el estrés debemos 
de tener un tratamiento multidisci-
plinario pero la actividad física nos 

JOHANETH CASTELLANOS

EL UNIVERSITARIO ayuda a mantenerlo a raya. Se ha 
demostrado que para combatir el 
estrés, la ansiedad y la depresión es 
necesario hacer ejercicio aeróbica 
o de resistencia muscular.

Al hacer ejercicio producimos en-
dorfi nas (que nos generan placer) 
y serotonina (que nos genera feli-
cidad), la producción de calor en 
nuestro organismo permite la rela-
jación muscular, el aumento de la 
circulación cerebral y la efi cacia en 
la transmisión neuronal. 

Entonces, el hacer de 10 a 30 mi-
nutos de ejercicio al día nos ayudará 
a combatir el estrés y sus manifesta-
ciones, al hacer ejercicio entramos 
en un tipo de meditación, es decir 
nos concentramos en nuestros mo-
vimiento, olvidando aquellas tareas 
que nos tienen preocupados, esto 
nos generará optimismo y aumenta-
rá nuestra concentración. Además el 
ejercicio ayudará a mejorar tu esta-
do anímico, está comprobado que 
aumenta la autoestima y la autocon-
fi anza, además de mejorar el sueño.

Entonces, no te estreses por el 
tiempo que necesitas para ejercitar-
te, deja de preocuparte y empieza 
a hacerlo, en pocas semanas te da-
rás cuenta que es la mejor actividad 
para relajarte después del trabajo y 
de estar en la universidad. 

LFT Marisa Ortiz
Clínica de Fisioterapia UPAEP
Tel. 2320266 

Maestro fundador

de noviembre en la revista Nature 
revela que la falta de sueño altera 
el funcionamiento de las células del 
cerebro y provoca lapsus mentales 
temporales que afectan a la memo-
ria y la percepción visual.

“Privar al cuerpo del sueño también 
roba a las neuronas la capacidad de 
funcionar adecuadamente. Esto da 

paso a lapsus cognitivos sobre lo que 
percibimos”, según Itzhak Fried, profe-
sor de neurocirugía de la Escuela de 
Medicina David Geffen de la UCLA, 
principal responsable del estudio.

Fried observó esta situación a raíz 
de una investigación de un equi-
po internacional que estudió a 12 
pacientes epilépticos en la UCLA, 
a los que se les habían implantado 
electrodos en el cerebro, a fi n de lo-
calizar el origen de sus convulsiones 
antes de la cirugía.

Lo anterior debido a que la falta 
de sueño puede provocar convul-
siones, razón por la que a estos pa-
cientes se les mantuvo despiertos 
toda la noche para acelerar el inicio 
de un episodio epiléptico.

El equipo pidió a los pacientes 
que hicieran lo más rápido posible 
una clasifi cación de las imágenes 
que se les mostraba y comproba-
ron que la tarea se hacía más difícil 
a medida que tenían más sueño y 
las células cerebrales reducían su 
actividad. “Nos fascinó observar 
cómo la falta de sueño moderaba 
la actividad de las células cerebra-

les”, subrayó el científi co Yuval Nir, 
de la Universidad de Tel Aviv.

La falta de sueño interfería con 
la capacidad de las neuronas a 
la hora de codifi car información y 
respondían lentamente, del mismo 
modo reaccionaría un conductor 
que no ha dormido lo sufi ciente al 
ver a un peatón cerca de su coche. 

Esta situación sugiere, según Fried, 
que algunas regiones del cerebro 
del paciente estaban dormitando, 
causando lapsus mentales, mientras 
el resto del cerebro estaba despier-
to. “La falta de sueño provoca una 
infl uencia similar en nuestro cerebro 
que el beber mucho. Pero no hay 
patrón médico que identifi que a 
un conductor demasiado cansado 
en la carretera de la misma mane-
ra que se hace con uno que está 
ebrio”, agregó Fried. 

Este experto y sus colegas esperan 
profundizar en estos estudios sobre 
los benefi cios del sueño, después 
de que investigaciones previas aso-
ciaran este problema a riesgos de 
depresión, obesidad, diabetes, ata-
ques cardíacos y apoplejías
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Rubí Grecia Juárez Ojeda

PACO RUBÍN

Las pinturas de Van Gogh son quizá 
las más llamativas y conocidas del 
postimpresionismo, e incluso traspa-
san los periodos artísticos que tam-
bién tienen exponentes importan-
tes. Gracias a su popularidad, no es 
de sorprenderse que por lo menos 
una vez en la vida hayas visto una 
de sus pinturas, incluso sin saberlo. 

Sus cuadros más conocidos como 
la Noche estrellada, El dormitorio en 
Arlés, la Terraza de café por la no-
che, sus autorretratos, y por supues-
to, el Viñedo Rojo, única pintura que 
vendió en vida, han sido replicados 
miles de veces por quienes se cau-
tivaron por los colores y su singular 
forma de retratar los lugares donde 
estuvo, de modo que, por ejemplo, 
la Noche estrellada se puede en-
contrar en objetos como zapatos, 
libretas, playeras, calcetines, paste-
les o cualquier otro para el que dé la 
imaginación; y no nos olvidemos de 
sus característicos girasoles, que son 
parte de su marca personal. 

La euforia estalló cuando en 2015 
nos enteramos de que se haría una 
película de su vida, con una téc-
nica poco convencional, pues en 
pleno homenaje a su arte, cada 
fotograma de este fi lme fue pinta-
do al óleo con la misma técnica, o 
una muy parecida a la del artista. 
Un proceso nunca antes visto y que 
además promete ser una delicia 
visual para quienes tengan la for-
tuna de verla proyectada en una 
sala de cine; pues si se estrenó en 
México, poca fue la información de 
dónde y cuándo se podría ver. 

SEÑOR PROSA

La fascinación por Van Gogh 

El Mago 
de OZHombre de 

hojalata León Espantapájaros

OLA

Ahora con corazón, el hombre de ho-
jalata caminó de la mano de su ama-
da bajo la lluvia de mayo. El amor les 
duró poco antes de oxidarse.

Antes de visitar al mago de Oz, el rey 
de la selva era plebeyo.

Este triste hombre, sólo tenía pájaros 
en la cabeza.

P e n s o l a , 
imagino la, 

soñola…
Encontrola.

Viola. Mirola. 
Contemplola. 
Admirola…

Siguiola. LLa-
mola. Acompa-
ñola. Cuidola.

Comprendio-
la, entendio-
la, escuchola, 
aconsejola.
Apoyola, ayu-

dola.
Enamorola.

Amola.
Respirola, tocola, 

abrazola. Besola. Pose-
yola.

Saludola: ¡Hola Lola!

Sin embargo, y aunque no es la 
misma experiencia, también llegó 
hace poco a Bellas Artes la exposi-
ción Rojo Mexicano, la cual te per-
mite formar parte de El dormitorio 
en Arlés, pues se instaló una réplica 
del cuadro en la que los visitantes 
se pueden sentar y formar parte de 
la escenografía como si la habita-
ción fuera real. 

Y por si te preguntabas qué tie-
ne que ver Van Gogh con el Rojo 
Mexicano, esto se debe a que en 
varias de sus pinturas, y en especial 
en esta, se utilizó este color que sale 
del insecto que producía el nopal, 
llamado la grana cochinilla. 

Sea Van Gogh sobrevalorado 
para algunos, y lo máximo para 
otros, lo cierto es que sus pinturas lo-
graron traspasar el gusto de varias 
generaciones y esta es probable-
mente la que más fanatismo mues-
tre hacia su obra, un hecho para-
dójico que lo rescata del olvido en 
el que se creía que caería después 
de su muerte. Afortunadamente no 
fue así, y por lo menos representa 
una oportunidad para acercarse 
al arte y, si te informas un poquito 
más, poder decir que uno de tus 
pintores favoritos infl uenció dos de 
los ismos más importantes de la his-
toria: el expresionismo y el fovismo. 



Compañeros universitarios apro-
vechen este espacio para com-
partir sus pensamientos. Pueden 

hacerlo de manera anónima 
Queremos leerlos.
Síguenos en Twitter

@EnsaladaU

-¿Por qué no tienes novio?
. . .

Ninguno es digno :/ 

Una canción de Los Saviñón no 
se la debes dedicar a cualuiqe-
ra. Son alimento para el alma.

El hecho de que la medusa haya 
sobrevivido 650 millones de años 
sin cerbro, le da esperanza a mu-

chas personas que conozco.

Quién eres tú? nunca había 
visto algo

tan especial . . . tan infi nita-
mente humano

es de cristal . . . y se rompe con 
las manos

a lo mejor no podemos ni 
tocarnos. C.S.

Para la mejor jefa del mundo 
del mundo, gracias Grecia por

soportarnos. jejeje

Si la vez. . . .  dile que. . . me regre-
se mi cargador porfa. :(
Atte: Franquito Devita

Lo único bueno de este semes-
tre es que hice más cardio que 

atleta de triatlón.

Me escapo entre las nubes que 
se alejan. El cielo es infi nito para 
el pájaro entre rejas. Las formas 
que dibujan me miran con triste-
za y desde la ventana de este 

tren no podré volver a verlas.
-Los que se acuestan en el

pasto de central.-

Soñé que tenía el título en las 
manos, me desperté como rayo 

para ver si mis extremidades 
estaban bien.
-Don Oliver. :v

Quiero confesar que estando en 
pleno 7ª semestre de mi carrera 
nunca e ido a McCarthy’s  por 

alitas

Te adoro bonita, mucho,
mucho, muchísimo. Miguel L.♥

Me he alejado tanto que no 
puedo verlo,

Es la miopía que me deja tu
Recuerdo. No pude arreglarlo,
Tuve que romperlo, ahora me

Deslumbra tu luz en movimiento.
-Yo en el semestre.-

3 Meses y no sé qué otras cosas 
maravillosas nos aguarden, pero 
las espero con ansias, te adoro 

mi Nathy hermosa. 

Oye, mi amor, ¡no me digas que 
no! y vámonos por unos tacos.♥

51
número

51
número

AutodefinidoCruzada

Soluciones, instrucciones y más juegos en pasatiemposparallevar.com

4 LETRAS
 COPA
 MOCA

5 LETRAS
 CRIAR
 PIEZA

6 LETRAS
 ABOCAR
 AFAMAR
 AHORRO

 ALHAJA
 APELAR
 AURORA
 AVISPA
 BASICO
 CABINA
 CASINO
 CORAJE
 CORREO
 DECAER
 EVITAR
 MACETA

 MAÑANA
 MASIVO
 PRECIO
 RESACA
 RIENDA
 SALAMI
 SOCIAL

7 LETRAS
 ACEITAR
 CEREBRO
 MANEJAR

 POLONIA

8 LETRAS
 ACEPCION
 ASESORIA
 CRITICAR
 DESANIMO
 PERPETUO
 RETORICO

© pasatiemposparallevar.com

Z

3 Meses y no sé qué otras cosas 

Te adoro bonita, mucho,
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Triunfo 
de Básquetbol varonil UPAEP 

EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO

Con marcador de 94-66 las Águi-
las UPAEP derrotaron en casa a los 
Leones de la Universidad Anáhuac 
Xalapa y así volver al triunfo tras la 
derrota contra el Tec Hidalgo. 

Desde el primer cuarto solamen-
te hubo una escuadra que dominó 
el juego y esa fue UPAEP que tomó 
ventaja de la mano de Iván Ibarra, 
Antonio Ortiz e Iván Montano, es-
tos dos últimos presentándose con 
triples. Sin respuesta de la visita las 
Águilas siguieron anotando puntos 
hasta cerrar el periodo 27-13. 

El trámite no cambió mucho en 
el siguiente capítulo y la localía si-
guió apretando al rival para robar 
balones y convertirlos en puntos. 
Además de Montano, los novatos 
Javier Silva y Kevin Tapia sumaron 
encestes para una victoria parcial 
de 49-26 al medio tiempo. 

Los Leones no pudieron reaccio-
nar tampoco en el tercer cuarto 
debido a la gran labor de conjunto 
que mostró la UPAEP. Pedro Men-
doza y Habib Velásquez siguieron 
incrementando el marcador e Iván 
Montano cerró la pizarra 76-41 con 
cinco tiros libres seguidos.

Las Águilas UPAEP de baloncesto 
femenil derrotaron en su cancha a 
las Borregas del Tec Querétaro por 
marcador de 72-49 para así llegar a 
once victorias en la actual campa-
ña de la Liga ABE.  

Durante el primer cuarto el en-
cuentro fue parejo y las del Tec sor-
prendieron por momentos al oponer 
resistencia y estar prácticamente 
a la par de las locales; quienes se 
adelantaron 19-17 gracias a los pun-
tos cosechados por Janeth Ramírez, 
Miroslava Duarte e Ingrid Martínez. 

En el segundo cuarto las emplu-
madas generaron una buena de-
fensa y le cerraron las oportunida-
des al cuadro rival que sólo pudo 
marcar seis puntos. La potencia de 
Estefanía Giner debajo del aro y 
la dinámica de Frida Figueroa que 
entró de cambio fueron fundamen-
tales para que UPAEP se fuera al 
descanso 35-23. 

Básquetbol femenil UPAEP apalea 
a Tec Querétaro 

El tercer periodo fue el que mar-
có la paliza del encuentro pues el 
Tec Querétaro poco pudo hacer a 
la ofensiva pero sobre todo no fue 
capaz de parar los ataques de las 
Águilas. Ingrid Martínez volvió a ser 
la jugadora importante a la ofen-
siva con 9 unidades, pero en este 
cuarto también destacaron Dennis 
Castillo, Andrea Gutiérrez y Mirosla-
va Duarte para concretar 21 puntos 
y con esto prácticamente senten-
ciar el juego (56-33).

Las Águilas no bajaron la guardia 
en el último cuarto y siguieron mos-
trando efectividad a la ofensiva. A 
pesar de que las Borregas tuvieron 
su mejor periodo en ataque; Giner, 
Cuevas y González fueron las en-
cargadas de sentenciar el juego a 
favor de UPAEP 72-49.

Ingrid Martínez fue la mejor ences-
tadora del partido con 16 puntos. El 
próximo fi n de semana las Águilas 
viajarán a la Perla de Occidente 
para enfrentar al Tec Guadalajara 
el viernes 24.

Fue hasta el último cuarto que los 
felinos mostraron ataques impor-
tantes que les permitió sumar pun-
tos y reducir la ventaja para hacer 
el marcador un poco más decoro-
so. En estos diez minutos Mendoza, 
Velásquez y Silva fueron los elemen-
tos claves para sentenciar el juego 
con diferencia de 28 puntos. 

UPAEP viajará a Guadalajara 
para enfrentar el jueves 23 a la U. 
Panamericana y el viernes 24 al Tec.
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Centro de Vinculación ubicado en la 11 
poniente # 2307, Colonia Santiago. El día 25 de 
enero de 2018 a las 19:30 hrs. 

Se otorgará el premio a todos los participantes 
ganadores en ceremonia festiva, en el lugar y día 
marcado en la propia convocatoria. La ceremonia 
será presidida por integrantes de la Junta de 
Gobierno, Red Directiva y jefes de las áreas de la 
Dirección  de Formación, Cultura y Liderazgo.

Los casos no previstos por la presente convocatoria 
serán resueltos por el Jurado Evaluador del Evento.
Cualquier duda con respecto a esta convocatoria 
dirigirse al correo electrónico Irma. Aurioles@
upaep.mx

Quedarán abiertas a partir del día 23 de noviembre, y se cerrará el día 7 de diciembre a las 17:00 horas. La información y la justifi cación 
de los candidatos a obtener el premio deberán ser entregadas en sobre cerrado conteniendo:
A.       Datos personales del candidato, equipo o grupo.
B.       Referencias del área a la que pertenece la candidatura
C.       Información detallada de los premios y/o reconocimientos recibidos (anexar copia de la evidencia: premio, galería de fotos, 
síntesis informativa y kárdex de todos los participantes.)
 
Esta información se recibirá en EL TERCER PISO DE VINCULACIÓN CON Irma Aurioles López, de lunes a viernes de 10:00 a 13:00 hrs. y de 
17:00 a 18:30 hrs. 

NOTA: No habrá inscripciones fuera del cierre de acuerdo a las fechas establecidas.

Podrán participar los estudiantes que integran la 
Comunidad Universitaria UPAEP
Este premio se otorgará por la distinguida y 
extraordinaria participación en los ámbitos 
académico de la cultura, el deporte, los estilos 
de vida saludables, la proyección social, artística 
y espiritual a lo largo de su vida universitaria o 
con base en los resultados obtenidos en el 
periodo escolar otoño 2016 al verano del 2017.

La participación podrá ser individual, por 
equipo o por grupo.

A.Participación en eventos universitarios: académicos, 
culturales, deportivos, de proyección social, artística 
y espiritual; con premio de 1er. Lugar a nivel nacional 
y/o internacional.
B. Reconocimiento público: entidades externas a la 
Universidad por su destacada participación en el 
periodo correspondiente.
C. Por su reconocida Trayectoria en su activa 
participación en la vida universitaria; habiendo cumplido 
al menos el 90% de los créditos de su programa 
académico.

Estará conformado por el Director e integrantes de 
la Dirección  de Formación, Cultura y Liderazgo, 
miembros de los Decanatos, designados por la 
Vicerrectoría Académica. La decisión del jurado 
será inapelable.

Y sus Departamentos de Bellas Artes, Educación Física y Deporte, Museo, Pastoral de la Cultura 
Sistema Universitario de Salud y Vida Estudiantil y Acompañamiento Personalizado.

“PREMIO ÁGUILA”

LA UPAEP A TRAVÉS DE LA 
DIRECCIÓN DE FORMACIÓN, 
CULTURA Y LIDERAZGO

CONVOCAN A NUESTRA COMUNIDAD UNIVERSITARIA AL OTORGAMIENTO DEL

Que se realizará bajo las siguientes bases:
LUGAR Y FECHA

PREMIACIÓN

PARTICIPANTES

TRANSITORIOS

INSCRIPCIONES

CATEGORÍAS:

JURADO:

LA UPAEP A TRAVÉS DE LA 
DIRECCIÓN DE FORMACIÓN, 
CULTURA Y LIDERAZGO
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